

#### **ENTREVISTA A MARTÍN ARRARTE**

ANFITRIÓN DE LA INAUGURACIÓN COSECHA 2021

### ¿Cuándo llegó su familia a la zona donde se encuentran actualmente y cómo fue que se iniciaron en el arroz?

Mi abuelo paterno compró el campo en el año 1932 y recién el año 1943 se lo entregan. En 1975 llega el primer canal a la zona de Las Tijeras (padrón lindero al cual hoy se encuentra la chacra) con la toma ubicada en el río San Luis. En 1983 el canal de riego cruza el bañado del Isla Negra. En 1984 Saman empieza a colonizar la zona y en 1985 mi padre tiene la primera experiencia en el cultivo y se plantan 20 hectáreas para la empresa Saman. En 1989 Se empieza a repetir a la empresa Carlín y en 1993 se remite a KHI arroz Lta.

En marzo de 2002, después de lluvias muy intensas, se rompe la pared de Canal N° 2 y comienza la creciente que llevó a la pérdida total del cultivo, mi padre que hasta ese momento llevaba el cultivo decide parar y me da la oportunidad de comenzar con actividad en la cual me encuentro hasta el momento plantando para Coopar.

# ¿Cuál fue el primer antepasado que empezó con el arroz? ¿Cuántas generaciones están involucradas con el cultivo?

En mi familia mi padre empezó a sembrar arroz a finales de la década del 80 yo soy la segunda generación, y ya hay una tercera que empieza a formarse de a poco, entre estudio y experiencias en la chacra.

## ¿Cuántas hectáreas plantan? ¿Se dedican solo al arroz? ¿Cuántas personas dedicadas al cultivo emplean directa o indirectamente en el establecimiento?

Al principio se empezó plantando entre 20 y 50 hectáreas, con el pasar del tiempo se fueron creando parcelas de entre 90 y 130 hectáreas y en los últimos veinte años la chacra promedio ha sido de unas 110 hectáreas. Planto en campos de mi familia, la cual se dedica a la cría de ganado, lo que limita el área dedicada al arroz. Los trabajos de esta chacra los manejamos entre el aguador y yo, salvo en los días de siembra y cosecha que contamos con la mano de un colaborador y alguna mano de las generaciones más nuevas.

### ¿Siempre plantaron la misma variedad? ¿Qué rindes obtienen?

Se empezó plantando Blue Belle, luego se pasó al Tacuarí, después 50% Tacuarí y 50 % 144, Tacuarí y Merín y ahora en estas últimas zafras 100% Merín. Con la incorporación de las nuevas variedades se ha logrado llegar a los 10.000 kg de producción.

#### ¿Qué significó recibir al presidente para la inauguración de la cosecha?

Cuando se me hizo la propuesta en verdad pedí algo de tiempo para pensar, porque siempre fue algo que vi lejos, de esas cosas que pasan por otros lados, sumado a la pandemia y a la preparación de la maquinaria que venía atrasada para la cosecha. Al consultar a mi familia y al grupo arrocero que tenemos, el incentivo y el aliento fueron unánimes, lo que me dio coraje para aceptar la propuesta. Recibir a las máximas autoridades de nuestro país en nuestro lugar, en nuestro trabajo, resulta un honor, una experiencia única. Hoy representa un lindo recuerdo que voy a llevar de por vida.

Una cosa que no puedo dejar pasar es el agradecimiento al equipo de ACA, así como al Grupo Arrocero, a la gente de la seguridad presidencial, a Policía, a Bomberos, a mi familia y a muchos anónimos que hicieron posible esta inauguración.

### ¿Qué expectativas tienen para continuar con la actividad?

El desafío a futuro es mantener la rentabilidad donde los productores cada vez más se vienen acercando al techo de productividad de las nuevas variedades. Ya no basta con producir mucho arroz, hay que manejar muy bien los costos y todos los procesos agronómicos para lograr una mejor eficacia y rentabilidad.

#### ¿Quieren que sus hijos y nietos sigan unidos al arroz?

Cuando me hacen esa pregunto pienso que sí, que estaría buenísimo, pero primero estudio y preparación.